
Se trata de una propuesta para transfor-
mar los secos troncos de plaza Urquiza en
un hecho de política cultural rememorando
la vida de los ancestrales pobladores de es-
tas tierras.
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Editorial

y  Opiniones

Por Mattias Meragelman

Un informe de la Defensoría del Pueblo determinó cuánto
le cuesta a una familia enviar a estudiar un hijo a la Docta.
El impacto de “los foráneos” en el PBI provincial. ¿Cuánto
aumentó el gasto durante el primer año de gestión liberta-
ria? ¿Cuántos estudiantes son de otras provincias y cuántos
del interior cordobés? Testimonios para entender lo que está
pasando.

Martín Caparrós escribió en el comienzo del siglo un
libro que se llamó “El Interior”. Ese texto pretendía reflejar
la realidad del país tomando en cuenta la diversidad de es-
cenarios y al mismo tiempo ser una foto de la Nación en los
primeros años posteriores al estallido del 2001.

Cuando le tocó describir a la Córdoba de hace 20 años,
el autor de “La Voluntad” marcó un elemento central: su
influencia en el resto de las ciudades –especialmente del
norte del país- por la presencia universitaria.

Caparrós mencionaba que para las familias acomoda-
das de muchas ciudades del interior Córdoba era sinónimo
de vida universitaria, de tiempos de estudio y juventud, que
se repetía de generación en generación como un legado no
solamente académico sino también social, de estatus y per-
tenencia.

En el mes de diciembre del 2024 se necesitaron entre
$400.000 y $1.200.000 mensuales por persona que no tiene
familia en la Docta para poder estudiar en los claustros del
Obispo Trejo. El dato surge del informe del “Costo de estu-
diar en Córdoba 2024” que elaboró –como todos los años-
la Defensoría del Pueblo mediterránea.

La oscilación de precios se vincula de manera directa
con las distintas opciones elegidas en rubros como aloja-
miento, alimentación y la universidad en la cual se cursa la
carrera, porque la cuota mensual de una entidad privada
dispara automáticamente los valores. También hay diferen-
cias muy significativas según la zona elegida para vivir:
alquilar un departamento en Nueva Córdoba tiene un costo
base de $425.000 mientras que en otros barrios cercanos
rondan los $329.000. Esa diferencia se traslada a expensas
y servicios del inmueble. Los barrios más elegidos por los
jóvenes son Nueva Córdoba, Iponá, Güemes, Jardín, Alber-
di y Centro.

En materia de alimentación, el informe estimó que "un
joven necesitó aproximadamente de $134.400 mensuales
para cubrir sus gastos básicos". Para los estudiantes que asis-
tieron a la Universidad Nacional de Córdoba (UNC), se
aplicó una alternativa económica de almorzar en el Come-
dor Universitario por $1.800 diarios. Diferente es la reali-
dad de quienes comen en sus viviendas, bares o restauran-
tes.

Esta medición de consumo se realiza todos los años y un
año antes (en noviembre del 2023 antes de la devaluación
de “Toto” Caputo) indicaba que se necesitaban entre
$150.000 y $650.000 para vivir y estudiar en Córdoba. Es
decir que solamente en un año el costo para los estudiantes
de La Docta aumentó más del triple: 166%.

“No hay plata”
En 2023 el Ministerio de Ciencias y Tecnología deter-

minó que en Córdoba había un total de 337.086 estudiantes
en las 12 universidades radicadas en el territorio provincial,
tomando en cuenta las 708 carreras de grado y pregrado
que están disponibles. La Universidad Nacional de Córdo-
ba, de Río Cuarto, de Villa María, la Universidad Católica
de Córdoba y la Siglo XXI son las que reúnen mayor canti-
dad de estudiantes.

De ese total de estudiantes, el 70% eran cordobeses, el
28,3% de otras provincias y el resto extranjeros. Allí apare-
ce un dato que es clave en lo económico: el 30 % de los
estudiantes que no viven en la provincia aportan recursos al
circuito económico cordobés. Es el dinero que envían sus
familias para pagar el alquiler, comer y movilizarse, entre
otras necesidades. Tomando como base el informe de la
Defensoría del Pueblo, el ingreso de dinero procedente de
estudiantes de otras provincias superaría los 50.000 millo-
nes de pesos solamente en la ciudad capital. A esta inyec-
ción económica se suman los sueldos de los docentes y no
docentes (el principal gasto del sistema universitario) que
son pagados por el Estado nacional. Son recursos que indi-
rectamente ingresan en el PBI provincial pero son financia-
dos por el Estado nacional.

Pero la proyección es aún mayor si se suma a los estu-
diantes del interior cordobés, que también pagan alquileres,

alimentación y transporte para vivir en La Docta. Aunque
no son fondos que llegan desde otras provincias, suponen
un mayor movimiento económico para ciudades como Cór-
doba capital, Río Cuarto y Villa María.

Según un informe de la Universidad Nacional de Cór-
doba, el 50% de los cordobeses que estudian en sus aulas
estudiantes viven en la capital provincial, pero el 20% llega
desde el interior de la provincia.

La estadística dice que los inscriptos en de 2024 apenas
superaron a los ingresantes de 2023, aunque el verdadero
impacto del nuevo escenario económico libertario recién se
verá en éste 2025 que recién comienza.  Del número de
ingresantes y su procedencia dependerá el impacto econó-
mico de una “industria” de la que poco se habla –la de los
estudiantes- pero que tiene una fuerte incidencia en la eco-
nomía provincial.

Brecha salarial La licuadora y la motosierra hacen pre-
ver una baja en la migración de estudiantes a Córdoba. Al
repasar los salarios del interior del país se evidencia que la
Universidad le queda cada vez más lejos a los hijos de tra-
bajadores de otras provincias.  El salario mínimo de un
empleado público de La Rioja, por ejemplo, llega a los
505.000 pesos, el salario promedio de un estatal salteño es
de 1.100.000 pesos y en Catamarca el salario mínimo do-
cente es de 420.000 pesos. Con esos números, la posibilidad
de financiar un hijo o hija (ni hablar dos) en territorio cor-
dobés es poco menos que una quimera.

La idea romántica del estudiante que vivía en una pen-
sión se fue desmoronando junto a las casonas de Nueva
Córdoba, que devinieron en modernos edificios con pileta
en la terraza. Hoy los estudiantes  de La Docta utilizan ame-
nities y toman café en Starbukcs.

El otro gran cambio de los últimos años fue el creci-
miento de la cantidad de universidades en el resto del país.
Mal que le pese a la ex gobernadora María Eugenia Vidal,
durante el kirchnerismo se crearon 18 nuevas universida-
des, que provocaron una merma en la migración de estu-
diantes –sobre todo bonaerenses- hacia las universidades
más tradicionales.

No fue el único proceso que desalentó la llegada de estu-
diantes a las tierras de Deodoro Roca. También creció la
oferta de nuevas carreras en las universidades que ya exis-
tían. En 1998 un informe precisó que entre los estudiantes
que venían desde otras provincias a cursar sus estudios en
Córdoba los jujeños picaban en punta. Pero la Universidad
Nacional de Jujuy informó que en los últimos cinco años su

matrícula creció un 45%. El mismo proceso se da en las
Universidades Nacional de La Rioja y Catamarca. La ecua-
ción es sencilla: a más alumnos en esas universidades, me-
nos en Córdoba.

Miedos
Emilio es un empresario riojano que tiene tres hijas. La

mayor se irá a estudiar a Córdoba en dos meses. Al comen-
tarle los datos recogidos para este informe, pone algunos
reparos: “Los números que me contás no me cierran, me
parece que es un poco más, y eso que mi nena va a estudiar
en la universidad pública. Depende mucho de cada chico y
lo que gasta. Me sorprende la disparidad de precios que
muestra el informe, quizás es por esto mismo de la elección
de gastos de cada uno”.

“Me preocupa lo mismo que siempre le preocupa a un
padre que manda a su hija a estudiar, para colmo es la pri-
mera. Pero también me preocupa qué costo tendrán las co-
sas en uno o dos años, más allá de los números actuales,
porque tengo que pensar en una carrera de por lo menos
cinco años y si soy sincero, me estoy arriesgando en man-
darla a estudiar sin la certeza de hasta dónde podré pagar
ese dinero”, agrega.

Horacio, empleado público catamarqueño, aporta tam-
bién su experiencia: “Mi hija arrancó en el 2022 en Córdo-
ba. Primero vivía con sus abuelos en un barrio, cuando la
cosa se complicó por la convivencia, se terminó yendo con
unas amigas que conoció en la Facultad y viven en el cen-
tro, tres chicas en un departamento. El 2024 fue terrible
porque el precio del alquiler se me fue por las nubes, pero la
seguimos peleando”, explica.

El hijo de Emanuel estudia Diseño en la Universidad
Siglo XXI. En 2022 optó por la modalidad a distancia para
no moverse de la localidad en la que vive en el interior de
Córdoba. “Nuestro pueblo tiene 15 mil habitantes, más allá
de lo económico también pesó el tema de la inseguridad.
Nos pareció que no era una mala idea la virtualidad, gasta-
mos lo mismo en la cuota de la Universidad y nada en alo-
jamiento y comida. Además tiene la opción de hacer la se-
gunda parte de la carrera de manera presencial, ya vere-
mos”, se sincera.

Universidad sin estudiantes
El año 2024 cerró con muchos debates alrededor del

nivel de imagen positiva del presidente Javier Milei y la
poca reacción de los sectores más afectados por el feroz ajuste
implementado desde que asumió el poder. Escribir sobre el
mundo universitario sin mencionar que fue el único sector
que se movilizó masivamente para cuestionar al Gobierno
nacional sería limitar el análisis. Más allá de las imágenes
multitudinarias que dejaron las diferentes movilizaciones
por las calles de todo el país, un dato objetivo anticipa el
problema que se viene: El presupuesto 2025 no fue tratado
por el Congreso Nacional.

La marcha de octubre reclamó un aumento de los recur-
sos para este año. En todo el año pasado, las universidades
recibieron recursos con un esquema de gastos que se plani-
ficó en octubre de 2022. Si el Congreso no trata el presu-
puesto 2025 estaremos ante el mismo escenario por segun-
do año consecutivo, con cifras absolutamente desfasadas por
efecto de la inflación. Todo indica que el año que comienza
también estará marcado por el conflicto universitario.

En “El Interior”, Caparrós remarcaba que para las bur-
guesías provinciales enviar a sus hijos a estudiar a la Docta
no solamente se vinculaba con lo académico, sino también
con lo aspiracional como símbolo de estatus. “Mi hijo estu-
dia en Córdoba” era  una frase que mezclaba orgullo, ex-
pectativa y sentido de pertenencia. Dos décadas después el
mapa económico profundizó sus aspectos negativos. En un
país que acrecentó la desigualdad social de la mano de las
ideas libertarias, estudiar en la Casa de Trejo se volvió un
privilegio de unos pocos, de una casta.

La nueva casta de los estudiantes.
Pensar la universidad en el siglo XXI no se restringe a

los planes de estudio y las nuevas modalidades virtuales de
educación. Es entender que podemos estar frente al comienzo
de un nuevo tiempo en la ciudad y la Provincia, en el que
los estudiantes cambien el mate por los frapuchinos.

Aunque hoy la palabra libertad esté vilipendiada, a 106
años de la Reforma Universitaria, una de sus premisas ad-
quiere inusitada vigencia: “Los dolores que quedan son las
libertades que faltan”.

La casta eran
los estudiantes
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Sociedad

En nuestra región la úni-
ca población que llevó ade-
lante una plaza antifascista,
fue en San Guillermo y ad-
hesión a un documento por
parte de las intendentas de
Seeber y Colonia Vignaud.
En el resto de las poblacio-
nes existió total indiferencia
a los discursos de odio del
presidente Javier Milei.

La Marcha Federal del
Orgullo Antifascista y Anti-
rracista que tuvo en distin-
tos lugares del país una con-
vocatoria multitudinaria y
transversal en la mayoría de
las comunidades de nuestra
región existió el acompaña-
miento al discurso de odio
del presidente Javier Milei
mediante el silencio y la in-
diferencia.

En San Guillermo se
auto convocaron en plaza
San Martin en acompaña-
miento a la movida nacional
con el propósito de compar-
tir un mate, un tereré, una
cerveza y mediante borda-
dos, dibujos, costura, tejidos,
instrumentos musicales de-
jar mensajes

Las intendentas de Colo-
nia Vignaud, Evangelina
Vigna y de Seeber Celia
Giorgis adhirieron al docu-
mento celebrado en un en-
cuentro en Córdoba junto a
más de 70 intendentas y je-
fas comunales de Córdoba

que repudiaron los dichos del
Presidente en Davos y la eli-
minación del femicidio del
Código Penal.

En Morteros si bien, des-
de las Direcciones de Niñez
y Adolescencias, Políticas de
Género e Inclusión y Salud
Mental de la Municipalidad
de Morteros, emitieron un
comunicado señalando que
trabajan por la salud mental
y los derechos de niños, ado-
lescentes y familias e indi-
can que trabajan por el res-
peto y la diversidad humana
y que, no apoyan practicas
totalitarias, ni de persecu-
ción, en ningún momento
hacen mención a las expre-
siones en Davos y menos aún
existió condena, ni repudio
por parte de ninguna orga-
nización, como tampoco
convocatoria como se lo ha-
cía en otras épocas

En muchas ciudades y
pueblos del país hubo una
proliferación de manifesta-
ciones, asambleas, documen-
tos configurando la plurali-
dad del movimiento que tie-
ne como intención poner un
límite al fascismo. En nues-
tra región en la mayoría de
las poblaciones esa confluen-
cia fue a la inversa donde la
indiferencia tuvo plena co-
incidencia entre sectores que
hasta no hace mucho tiem-
po defendían derechos y
quienes decían defender la
República.

En el nor este del depar-
tamento San Justo donde Ja-
vier Milei arrasó en las elec-
ciones de 2023, al igual que
en el oeste del departamento
Castellanos en la provincia
de Santa Fe, solo hubo ma-
nifestaciones en San Francis-
co y Rafaela, mientras que

En nuestra región contó
con la adhesión de las inten-
dentas de Colonia Vignaud
y Seeber.

Las mujeres de otros
municipios de nuestra región
no aparecen adhiriendo al
referido documento de repu-
dio.

Un grupo de 70 inten-
dentas y jefas comunales cru-
zaron a Javier Milei y aler-
taron sobre la avanzada anti
derechos.

Más de 70 intendentas y
jefas comunales de Córdoba
expresaron su rechazo a los
dichos de Javier Milei en el
Foro Económico Mundial de
Davos, donde atacó el femi-
nismo y la agenda de dere-
chos de la comunidad
LGBT+.

El pronunciamiento se
da luego de que el Presiden-
te tildara al feminismo de
«colectivista» y asegurara
que la lucha por la igualdad
de género es un «invento del
socialismo». Además, criti-
có las políticas de diversidad
y acusó a los movimientos de
derechos humanos de ser

«enemigos de la libertad».
Las intendentas señala-

ron que la propuesta de La
Libertad Avanza de eliminar
la figura del femicidio del
Código Penal es una mues-
tra del retroceso en materia
de derechos.

«Lejos de ser una socie-
dad libre, estaríamos retro-
cediendo cultural y social-
mente», advirtieron.

Además, cuestionaron
que los cambios que propo-
ne el poder central no tienen
correlato con normativas
nacionales e internacionales
que reconocen a la violencia
de género como un proble-
ma estructural.

El comunicado lleva la
firma de intendentas y jefas
comunales de distintos par-
tidos políticos, como Hace-
mos Unidos por Córdoba,
UCR, PRO y fuerzas vecina-
listas reafirman «el compro-
miso con la defensa de los
derechos conquistados y con
la construcción de un futuro
en el que la igualdad y la
equidad sean pilares funda-
mentales».

en el resto de las ciudades y
pueblos no se conoce la exis-
tencia de encuentros, mien-
tras que en el sur oeste del
departamento San Cristóbal
se concretó en San Guiller-
mo la única movilización de
toda el área, pero con una
tibia participación.

Llama la atención que
los colectivos feministas de
nuestra región que en otras
épocas llevaban adelante
convocatorias en defensa de
derechos frente al avasalla-
miento de los mismos por
parte del gobierno de Javier
Milei en esta oportunidad
hayan permanecido en silen-
cio, al igual que sectores de-
fensores del medio ambien-
te ante la negación del cam-
bio climático por parte del
gobierno

La violencia que desatan
los dichos de Milei, preocu-
pa a distintos sectores de la
sociedad  por la potenciación
de la violencia ante el plan-
teo de la idea de extermina-
ción del otro por su orienta-
ción sexual, por sus ideas
partidarias, su ideología y
los proyectos vinculados al
desmantelamiento de los te-
mas de género.

La realidad que vive por
estas horas la Argentina no
movilizó en nuestra región
a quienes en otras épocas
salían en defensa de la Cons-
titución y la República a pe-
sar del planteo de destruc-
ción por parte del presiden-
te, como tampoco lo hicie-
ron los colectivos con inte-
grantes en algún caso con

San Guillermo fue la única población que convocó en una región que se mantuvo en su
mayoría indiferente al movimiento que en distintas plazas del país se generó en repudio al
ataque de Javier Milei a los derechos

Solo hubo un encuentro en San Guillermo

Nuestra región fue indiferente a las plazas antifascista
Mandatarias municipales
y comunales alertan sobre
la avanzada antiderechos

responsabilidades de gobier-
no municipal a pesar que di-

rectamente perderán dere-
chos conquistados.

En San Francisco también se manifestaron
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Una nueva
estrella amarilla

Pintaron una estrella
amarilla en homenaje a Axel
Borda en el lugar donde el
20 de marzo de 2022 perdió
la vida en un hecho de tran-
sito

La actividad organizada
por el Grupo Estrellas Ama-
rillas de Morteros se concreta
con el propósito de generar
conciencia en la sociedad al
representar las cinco puntas
de la estrella los valores de
memoria, prevención, ley,

justicia y educación.

Carnaval por
el merendero

Con el propósito de re-
caudar fondos para la cons-
trucción del salón para el
merendero Club Atlético
Urquiza llevará a cabo una
noche de carnaval sobre Bv
Sarmiento frente a plaza Ur-
quiza

El mismo es organizado
por la sub comisión de fút-
bol en la que cobraran $
3000 por persona para el in-

Morteros refuerza
la prevención del dengue

La Municipalidad de Morteros continúa impulsando
acciones de prevención del dengue, reforzando la impor-
tancia de eliminar criaderos de mosquitos, mantener la lim-
pieza de patios y espacios públicos, y utilizar repelentes y
mosquiteros para reducir el riesgo de contagio.

En este sentido, el secretario de Salud, Hugo Menéndez,
señaló: «Eliminar criaderos de mosquitos, usar repelente y
vestir ropa de manga larga han sido acciones clave para
proteger nuestra comunidad».

Desde el municipio se han implementado campañas de
concientización y fumigación en espacios públicos. Además,
se insta a los vecinos a voltear y desechar recipientes con
agua estancada, especialmente después de lluvias, como
medida fundamental para evitar la proliferación del mos-
quito transmisor.

El intendente Sebastián Demarchi destacó el trabajo rea-
lizado y la importancia de sostenerlo en el tiempo: «Hemos
trabajado intensamente para informar y educar sobre la pre-

Morteros no fue inclui-
do en el calendario 2025 del
Certamen Argentino de Mo-
tociclismo que tendrá su ini-
cio en Suardi el 8 y 9 de
marzo

El Certamen Argentino
de Motociclismo no vuelve
este año a la ciudad de Mor-
teros, cuando después de dé-
cadas lo había hecho el año
pasado, así lo resolvió el

Comité Ejecutivo de la Re-
gional 4 de Santa Fe, argu-
mentando que la infraestruc-
tura del Complejo Motor
Morteros no es la adecuada
para un evento de esta natu-
raleza, señaló Fabián Nunia

En el mes de junio vol-
vería al Complejo Motor
Morteros el motociclismo de
velocidad de la Federación
Cordobesa de Motociclismo

Morteros no tendrá una fecha del CAM este año

y contaría con una fecha del
CAM promocional

El 8 y 9 de marzo co-
mienza la Temporada 2025
del Certamen Argentino de
Motociclismo en el Circuito
Jorge Marengo de Suardi,
para seguir en San Guiller-
mo, Gálvez, San Francisco,
Ramona, San Carlos Sud,
Cañada Rosquín, Centeno,
Villa Trinidad, Santa Clara
y Colonia Belgrano.

En la competencia del
año pasado por el CAM a la
que asistieron alrededor de
3 mil espectadores en Mor-
teros donde hubo 178 motos,
algunas de ellas sufrieron
alguna rodada, lo que habría
sido parte del argumento uti-
lizado para no otorgar una
fecha para el calendario de
este año

vención del dengue, y los resultados son positivos. Quere-
mos seguir en este camino y pedimos la colaboración de
todos para mantener la ciudad libre de dengue».

Los morteritosdisfrutaron en Alta Gracia
Más de 75 niños y niñas de entre 9 y 11 años participa-

ron de un viaje recreativo a Alta Gracia organizado por la

Anden... mos en La Villa
Anden... mos con Morterito llegó a la Escuela de verano

La Villa
Las señoritas de Anden..Mos con Morteritos visitaron

la escuela de verano del  club Nueve de Julio de Morteros
para compartir actividades de lectoescritura y desafíos ma-
temáticos a través del juego, llevando aprendizaje y diver-
sión .

Mantenimiento y reparación
en las escuelas

Para preparar el inicio del Ciclo Lectivo 2025 mejoran
la infraestructura escolar para brindar un entorno adecuado
para potenciar los procesos de aprendizaje .

En las escuelas Bernardino Rivadavia y Dalmacio Vé-
lez Sarsfield, avanzan con trabajos de pintura interior y ex-
terior, además de distintas reparaciones.

Municipalidad, junto al Programa Provincial “Derecho al
Verano 2025”.

Los pequeños disfrutaron de actividades deportivas, na-
turaleza y mucha diversión en el Complejo de Verano José
María Paz . Continuamos promoviendo el desarrollo de ac-
tividades deportivas y recreativas durante el verano

greso y $ 2000 por vehículo

Libros
La Biblioteca Popular

Cultura y Progreso amplía su
colección con la incorpora-
cion de 38 nuevos ejempla-
res

Estos libros abarcan una
variedad de temáticas, lo que
ofrece a los socios más op-
ciones para enriquecer su
experiencia lectora

Los nuevos títulos ya es-
tán disponibles para su prés-
tamo, por lo que invitan a to-
dos los socios a visitar la bi-
blioteca para explorar estas
incorporaciones y a quienes
no lo son a asociarse.
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CATARATAS DEL IGUAZÚ
Parque Nacional Iguazú, Gargan-
ta del Diablo, Cataratas Brasileras,
Ciudad del Este y Wanda.
Salida: 10 de FEBRERO 2025
Bus Mix-04 noches de Alojam.,
1/2 pensión. Asistencia médica.
Precio por persona: desde
$414.000.-

MENDOZA Y SAN RAFAEL
Salida: 25 de ENERO 2025
Bus Mix-06 noches de Alojam.,
1/2 pensión. Excursiones. Asisten-
cia médica.
Precio por persona: desde
$530.000.-

LAS GRUTAS
Salida: 01 de MARZO 2025
Bus Mix-05 noches de Alojam.,
1/2 pensión. Excursiones.
Asistencia médica.
Precio por persona: desde
$530.000.-

VIÑA DEL MAR
Salida: 16 de FEBRERO.
Bus Mix- 04 noches, 1/2 pensión-
Excursiones-Asistencia médica.
Precio por persona: desde U$D
518.000.-

LA FALDA
Salida: 21 de MARZO 2025
Bus Mix-03 noches, 1/2 pensión-
Excursiones. Asistencia médica.
Precio por persona: desde
$212.000.-

CAMBORIÚ
Salida: 07 de MARZO 2025
Bus Mix-07 noches, 1/2 pensión.
Excursiones-Asistencia al viajero.
Precio por persona: desde U$D 568.-

Por Miguel Peiretti
Troncos de árboles que

fueron talados en plaza Ur-
quiza al enfermarse y secar-
se, permanecen en ese lugar
como señal de muerte, pu-
diendo desde el arte volver a
darles vida y al mismo tiem-
po generar la participación
cultural de la comunidad

La propuesta tiene que
ver con generar una expre-
sión artística que literalmen-
te salga de las raíces en los
troncos de los árboles que
murieron, que con buen cri-
terio decidieron no extraer-
los, sino que fueron talados
dejando sus raíces y parte de
su tronco. Ese noble cuerpo
de madera muerta, se puede
materializar en una obra de
arte para que el árbol vuelva
a cobrar vida.

La transformación de
esos troncos en esculturas,
además de ser una oportuni-
dad para que la plaza se vea
más linda y se transforme en

un atractivo, es también una
ocasión para posibilitar el
aprendizaje de quienes ten-
gan vocación artística en el
trabajo de la madera con
moto sierra u otras herra-
mientas para este tipo de ac-
tividades.

Además podrían trans-
formarse en esculturas talla-
das en madera en homenaje

Plaza Urquiza

Dar vida a los secos árboles
a quienes fueron los origina-
rios pobladores de estas tie-
rras, «Los Sanavirones» en
un lugar emblemático para
la historia y la cultura mor-
terense, lo que significaría
un aporte mayor para el co-
nocimiento de la historia lo-
cal, desde una convocatoria
participativa para el desarro-
llo de propuestas.

La reutilización de esos
troncos no implica para el
presupuesto municipal una
erogación de importancia,
sino que significa una inver-
sión para el desarrollo de
políticas culturales que pro-
mocionen el arte, la historia
y la participación con obras
que valorice a los antepasa-
dos, para quienes la natura-
leza y la tierra eran respeta-
das e invocadas y debería
seguir siendo en la actuali-
dad.

Troncos transformados en esculturas

Salvador Distefano disertará en el primer remate del año

El Holando Argentino convoca en Morteros

«La economía que vie-
ne» es el tema que desarro-
llará el economista Salvador
Distefano en el primer rema-
te Holando Argentino en la
Rural de Morteros realizado
por Genética Ganadera el
viernes 14 de febrero a las
20

El primer remate espe-
cial Holando Argentino 2025
llevará a cabo Genética Ga-
nadera con 400 piezas leche-
ras de los mejores tambos del
país, amplias facilidades de
pago y una cena exclusiva en
una noche única en Sociedad
Rural de Morteros el viernes
14 de febrero a las 20 con la
disertación del economista
Salvador Distefano.

Vacas en producción,
vaquillonas paridas y preña-
das, terneras seleccionadas
sin servicios y toros hijos por
trasplante embrionario de las
cabañas más prestigiosas del
país y tambos de excelencia
productiva de la cuenca le-
chera más importante del
cono sur saldrán a la venta
con amplias facilidades de
pago hasta un año en 12 cuo-
tas mensuales. Una oportu-
nidad única para adquirir la
mejor genética lechera del
mercado seleccionada de
manera rigurosa por calidad
y excelencia donde podrán
comprar vacas con estructu-
ra corporal equilibrada con
alto volumen de leche con

contenido graso y proteínas
Previo a la realización

del remate el economista
Salvador Distefano analiza-
rá el escenario económico
nacional teniendo en cuenta
la realidad en el mundo y la
incidencia climática en la
actividad productiva. Las
variables a corto y mediano
plazo como información
para el desarrollo de estrate-
gias para la toma de decisio-
nes serán puestas a disposi-
ción de los productores le-
cheros.

La subasta contará con
genética de alto valor de las
cabañas «La Magdalena» de
Felisia hnos de Rafaela, «La
Lilia» de Barberis de Colo-
nia Aldao, «La Luisa» de
Guillermo Miretti de Atali-
va, «La Vigilancia» de Agra-
min, La Paz, Entre Ríos,
«Beatriz» de Barberis y Ca-
vallero de Colonia Aldao,
«San Santiago» de Oscar
Giuliano de Luxardo, ade-
más de importantes tambos
como Agropecuaria Doña
Marta, La Ramada, José Pe-
rren entre otros

Para consultas e infor-
mes podrán contactarse a los
teléfonos (3562) 459318/19
o al representante Pedro
Marangoni 3562 503204

Morteros es el epicentro nacional del Holando Argentino
Son 7 los árboles en estas condiciones que están a la espera
de una intervención desde el arte y la cultura
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Colonia Vignaud

Se abrió la Puerta Santa
del Jubileo en la basílica de
Sagrado Corazón de Jesús de
Colonia Vignaud, donde se
encuentra el Santuario de
María Auxiliadora, por don-
de los fieles podrán pasar
para ganar la indulgencia
por el Año Santo que se alar-

gará durante todo este 2025.
Junto a la comunidad de

Colonia Vignaud junto a fie-
les que llegaron de distintas
poblaciones de la región se
ofició la apertura de la Puer-
ta Santa en la Basílica Me-
nor de Colonia Vignaud en
la que se congregaron alre-

dedor de 500 fieles en el
marco del Año Jubilar 2025.
La celebración coincidió con
la bendición de las  velas de
San Blas para bendecir las
gargantas de los fieles.

En el rito inicial, que
tuvo lugar en la explanada
frente a la Basílica que, ha
sido elegida en el decanato
de María Auxiliadora para
recibir a los peregrinos que
deseen durante el año reci-
bir las indulgencias plena-
rias, se invitó a dar apertura
solemne al Año Jubilar.

Al señalar que se reco-
noce a Jesús como luz de las
naciones, el sacerdote Daniel
Maini con la cruz procesio-
nal empujo y se abrieron las
puertas de la Basílica, como
símbolo de Cristo, puerta de
Salvación para los peregri-
nos que llegan a este espa-
cio de devoción a María
Auxiliadora.

Después de rociar a los
presentes con agua bendita
encabezada por la cruz lle-
vada en procesión ingresa-
ron para participar de la ce-

lebración de la eucaristía.
Después de la proclama-

ción del evangelio se ofreció
la oración de los fieles pi-
diendo por la iglesia el Papa,
el obispo, los sacerdotes, la
Patria, los gobernantes, los
pobres, los que sufren dolen-
cias, los jóvenes y por quie-
nes durante este año visiten
la Basílica menor de Colo-
nia Vignaud para atravesar
la puerta santa.

Durante la Eucaristía
que ofició, el Padre Daniel
Maini al reivindicar al sal-
vador, enfatizó la oración
«luz para iluminar a las na-
ciones paganas y gloria de
mi pueblo» como la gran
verdad del Dios con noso-
tros, de ese Dios que vino a
mezclarse con el hombre,
como dice el Papa Francis-
co, Jesús el Dios, hecho hom-
bre, no tiene asco por el hom-
bre, ha venido para nosotros,
los pecadores, ha venido para
salvarnos»

Dirigiéndose a toda la
comunidad en otro tramo
sostuvo que «Jesús a la hora
de salir a buscarnos, no dis-
crimina a nadie, a todos ofre-
ce la salvación».

«Estamos celebrando
que Jesús ha venido para
encontrarse con nosotros en
un día feliz ante la apertura
de la puerta santa de la Ba-
sílica Menor de Colonia Vig-
naud, es un regalo de Dios
para toda la comunidad en
este año que se están cum-
pliendo 150 años de la pre-
sencia salesiana en Argenti-
na» concluyó

Durante la celebración
en la que se ofrecieron ofren-
das jubilares se manifestó
que es un tiempo dedicado a
consolidar la fe y la solidari-
dad, durante el cual la Igle-
sia concede indulgencias o el
perdón de los pecados a to-
dos aquellos que hagan obras
de caridad y atraviesen la
Puerta Santa.

Único templo
jubilar de la región

La Basílica Sagrado Co-
razón de Jesús donde se en-
cuentra el Santuario de Ma-
ría Auxiliadora fue designa-
do templo jubilar para la ce-
lebración del Jubileo 2025
con el lema «Peregrinos de
la esperanza»,

Al ser designada la Ba-
sílica de Colonia Vignaud
templo jubilar en el mismo
se brinda la indulgencia ple-
naria, una gracia que la Igle-
sia Católica concede a los
católicos para eliminar la
pena temporal que se debe
pagar por los pecados con-
fesados, la comunidad de
Colonia Vignaud estará
acompañando con la organi-
zación de distintas activida-
des durante el año para con-
vocar los fieles.

La 82° edición de la Pe-
regrinación al Santuario de
María Auxiliadora que este
año tendrá lugar el domingo
18 de mayo en Colonia Vig-
naud será una celebración
especial dentro del calenda-
rio jubilar en la que resalta-
rán la vida de fe.

Dieron apertura a la Puerta Santa en la Basílica,
designado templo jubilar para recibir las indulgencias
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Freyre

El primer triatlón en na-
tación, ciclismo y pedestris-
mo tendrá lugar en Freyre el
9 de febrero desde las 9,30
con epicentro en la pileta del
Club Atlético 9 de Julio
Olímpico y la plaza Manuel
Belgrano

Freyre hará historia al
celebrar su primer triatlón,
un evento pensado para
amantes del deporte y la
aventura, organizado por la
Municipalidad de Freyre y el
Club Atlético 9 de Julio
Olímpico, en una competen-
cia promete ser un desafío
único en la región, con cu-
pos limitados para garanti-
zar la mejor experiencia ex-
presan en la convocatoria

La actividad comenzará
en Club Olímpico 9 de Julio
con la entrega de kits a los
participantes que cumpli-
mentaron la inscripción y su
correspondiente pago, para a
las 9,30 largar la competen-
cia en el natatorio donde de-

berán realizar 12 piletas para
cubrir 300 metros.

Al salir de la pileta con-
taran con un espacio de tran-
sición para que los competi-
dores se cambien y desde ahí
comenzar a cubrir los 20 km
en ciclismo por pavimento
en categoría única con bici-
cletas de ruta y mountain
bike.

En la plaza Manuel Bel-
grano tendrá lugar la transi-
ción del ciclismo al pedes-
trismo que deberá completar
3 km de carrera, realizándo-
se toda la prueba al igual que
la ciclista en un circuito tra-
zado en la zona urbana, lo
que posibilitara que la comu-
nidad pueda alentar a los

participantes, sobre todo a
los locales.

Se podrá participar de
forma individual y por equi-
pos de 3 integrantes, uno por
cada disciplina y equipos de
2 integrantes en la que el ci-
clista inicia cuando el últi-
mo nadador sale del agua.

Las categorías y premia-
ción en individual para mu-
jeres será general, en hom-
bres se divide en juvenil de
15 a 19 años, y rangos por
edades desde 20 hasta más
de 65 años, en intervalos de
5 años.

Los equipos serán gene-
rales con premios para el 1°,

El primer triatlón reunirá a deportistas del país

2° y 3° puesto en cada cate-
goría y habrá medalla para
todos los competidores que
finalicen la prueba en reco-
nocimiento al esfuerzo

El costo de inscripción es
en individual, $ 18.000,
equipo Trío, $ 50.000, equi-
po dupla, $ 30.000, mientras
que los participantes locales
tendrán descuentos.

Entregaran kits a los par-
ticipantes locales y cercanos
el sábado 8 de 18 a 20 en el
SUM municipal y foráneos
el domingo 9 de 7 a 8,15

Para ampliar informa-
ción comunicarse al 341-
6866557.

El avance de la obra del
taller de usos múltiples
(TUM) en el Centro Educa-
tivo Florentino Ameghino
fue mostrado por el gobier-
no municipal

«Es un gran paso para la
educación en Freyre. Esta
obra fue posible gracias al
trabajo conjunto con el Go-
bierno de la Provincia de
Córdoba» señaló el inten-

Construyen taller de úsos múltiples

dente German Baldo al agra-
decer al gobernador Martín
Llaryora y al Ministro de
Educación Horacio Ferreyra
por el compromiso con la
comunidad educativa.

Este espacio será clave
para el desarrollo de activi-
dades educativas, culturales
y recreativas para las niñas,
niños y jóvenes que concu-
rren a ese  centro educativo.

La Escuela de Danzas
«La Salamanca» actuó en el
Festival Nacional de Folclo-
re de Cosquín con apoyo de
la comuna

La Escuela de Danzas
«La Salamanca» como lo
viene haciendo desde hace
unos años, actuaron acompa-
ñando a los artistas que es-

Ramona

tuvieron en el escenario en
el patio del festival y además
fueron protagonistas en la
peña oficial del festival con
intervenciones en el audito-
rio principal

Con el propósito de
acompañar a las bailarinas y
los bailarines ramonenses la
comuna acompaño con la

Volvieron a danzar en el festival de Cosquín

entrega de un aporte econó-
mico para cubrir parte de los
gastos que ocasiona repre-
sentar a la localidad en ese
trascendental evento

«Desde nuestra gestión
promovemos este tipo de ini-
ciativas culturales de interés
comunitario, pero en este
caso en particular además
posibilita la proyección de
Ramona hacia el país» des-

tacó el Presidente Comunal
José Barbero

Monte Oscuridad

Construyen una nueva
planta potabilizadora y reacon-
dicionan el espacio

Las obras de reacondicio-
namiento del lugar donde
montaran la planta potabiliza-
dora de agua comenzó la co-
muna de Monte Oscuridad.

«Con nuestros recursos y
los que gestionamos en la pro-
vincia proyectamos un mejor
futuro. Nuestro compromiso
siempre es con el desarrollo y
el bienestar de nuestra comu-
nidad» afirmó el presidente co-
munal Daniel Boscarol.

Nueva potabilizadora de agua
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Por Carlos del Frade
(APe).- Aquella historia

marcaba la continuidad de la
ley de entidades financieras
que sigue siendo la de la dic-
tadura hasta hoy y también
demostraba cómo era posi-
ble evaporar mil millones de
dólares, dejar cientos de tra-
bajadores en la calle y miles
de familias de ahorristas des-
esperadas y estafadas. Una
foto del presente.

Esta Semana Santa de
2025 se cumplirán treinta
años de la suspensión, cie-
rre, liquidación y otros tan-
tos ilícitos cometidos alrede-
dor del ex Banco Integrado
Departamental con sede en
la ciudad de Venado Tuerto,
departamento General Ló-
pez, sur profundo de la pro-
vincia de Santa Fe.

Aquella historia, de algu-
na manera, marcaba la con-
tinuidad de la ley de entida-
des financieras que sigue
siendo la de la dictadura has-
ta el presente y también de-
mostraba cómo era posible
evaporar mil millones de
dólares, dejar cientos de tra-
bajadores en la calle y miles
de familias de ahorristas des-
esperadas y estafadas.

«Siempre se habló sobre
los dineros del narcotráfico
que se lavaban en el Banco
Integrado Departamental.
Lamentablemente, por aho-
ra, no se pudo comprobar
nada», Luis Ortega, secreta-
rio general de La Bancaria
de Rosario.

Las huellas de la estafa
financiera más grande de la
Argentina.

El destino de mil millo-
nes de dólares es una huella
difícil de seguir.

Es la historia del esplen-
dor, decadencia y desapari-
ción del Banco Integrado
Departamental, con sede en
Venado Tuerto, en el sur san-
tafesino.

Algo que puede ser con-
tado de diferentes formas.

También es una historia
de piratas.

A julio de 1997, luego de
conocerse que el Banco Cen-
tral de la República Argen-
tina sabía del proceso de ce-
sación de pagos en junio de
1994, ocho meses antes de
aprobar la fusión con los
bancos De La Ribera y Aci-
so, y 10 antes de suspender-
lo de la garantía de depósi-
tos; la presidenta de la Co-

misión Nacional de Ahorris-
tas Damnificados, Matilde
Sermoneta, denunció que
«parte del dinero estaba en
una isla del Caribe». El te-
soro de los piratas enterrado
en una perdida porción de
tierra oceánica.

Falta saber quién fue el
verdadero capitán Garfio de
este saqueo.

A contramano
de la pobreza

Mil millones de dólares
en pleno corazón de la pam-
pa húmeda, donde la rique-
za mostrada por el BID se
dio a contramano de la pau-
perización de la región.

Crecía la desocupación,
el número de quiebras de
negocios, explotaciones
agropecuarias y, sin embar-
go, el BID convirtió a Vena-
do Tuerto en una isla de fan-
tasía.

Pero el sueño devino en
pesadilla.

El precio fueron los mil
millones de pesos desapare-
cidos.

2300 fuentes laborales
aniquiladas y solamente dos
directivos bancarios entre
rejas durante un poco más de
tres años y otra decena de
funcionarios que debió so-
portar algunas preguntas de
la justicia federal argentina.

Silencios de políticos
provinciales y estrategias del
poder central que, desde
Buenos Aires, siempre utili-
zaron las economías regio-
nales a favor de los compro-
misos internacionales que se
concretaban desde el poder
político nacional.

Dimensionar el escánda-
lo, la estafa o la novela del
BID no es sencillo.

Los medios de comuni-
cación han desplazado el
tema de la consideración
pública nacional.

Resulta extraño en una
etapa en la cual los princi-
pales multimedios compiten
para denunciar casos de co-
rrupción cada vez más gran-
des.

 *El affaire Banco Na-
ción - IBM es por 250 mi-
llones de pesos. Tan sólo una
cuarta parte de la estafa del

BID.
  *El «swiftgate», aque-

lla denuncia que hiciera el
entonces embajador norte-
americano en la Argentina,
a principios de 1991, supo-
ne 140 millones de pesos.
También una sexta parte del
monto que desapareció de-
trás de la sigla BID.

  *Hace falta el funciona-
miento de casi cinco años de
aduana paralela para alcan-
zar la cifra del BID. Los eco-
nomistas establecieron que,
por año, desde la aduana
paralela, se fugaron 200 mi-
llones de dólares.

  *La coima que se pagó
por la venta de armas al
Ecuador vía Venezuela du-
rante la guerra del Cóndor,
apenas fue de 400 mil dóla-
res, 200 veces menos que el
total del dinero robado del
BID.

La lista de funcionarios
del Banco Central de la Re-
pública Argentina involucra-

dos en la cuestión del BID
no solamente están tranqui-
los en sus casas, sino que —
sobre principios del 2000—
fueron ascendidos y perdo-
nados en la estructura finan-
ciera y económica del esta-
do argentino.

Apellidos como los
Yoma, Cavallo, Menem,
Nosiglia, Mestre, Brunelli,
Alassino; todos relacionados
con el poder político nacio-
nal en los últimos treinta
años de historia, tienen con-
tacto con la crónica del BID.

Un banco que prestaba
cientos de millones de dóla-
res días previos a su suspen-
sión en abril de 1995 y que
triangulaba operaciones con
instituciones financieras de
Uruguay y Estados Unidos y
del que nunca se explicó por
qué creció tanto, ya sea en
volumen de depósitos como
en sucursales y flujo finan-
ciero fresco.

El BID, 30 años después
En octubre de 1960 se

constituyó la Caja de Cré-
ditos Ceres Coop. Ltda.,
logrando los sectores más
débiles encontrar un siste-
ma que le permita obtener
financiamiento para sus
actividades y necesidades,
haciendo que la mayor
parte del movimiento eco-
nómico se gestionara por
intermedio de la Caja Coo-
perativa reforzando el cir-
cuito financiero regional.

La dictadura cívico-
militar – eclesiástica que
tomo el poder en 1976 en-
tre tantas cosas que destru-
yó lo hizo con el coopera-
tivismo financiero orienta-
do al desarrollo de las pe-
queñas y medianas empre-
sas nacionales, asalariados
y entidades de la economía
social, imponiendo la pro-
hibición de las cajas de
crédito cooperativas, obli-
gándolos a transformarse
en bancos comerciales.

En ese proceso im-
puesto por la dictadura
militar la Caja de Crédi-
tos Ceres Coop. Ltda, en

1977 se transformó en
Banco Ceres Cooperativo
Limitado, abriendo sucur-
sales en San Guillermo y
La Paquita entre otras. En
1992 fue absorbido por el
Banco Integrado Departa-
mental Cooperativo Limi-
tado, pasando a ser los lo-
cales donde funcionaba el
Banco Ceres filial del BID.

El cierre y liquidación
en 1995 del BID como
consecuencia de las ilíci-
tas maniobras de la que
participaron actores de
nuestra región, dejó el ten-
dal de víctimas en toda la
región, estimando que solo
en Ceres, la maniobra les
permitió quedarse con al-
rededor de 4 millones y
medio de dólares, a lo que
debe sumarse los ahorros
birlados en toda la zona de
San Guillermo y La Paqui-
ta. Además dejaron a más
de un centenar de trabaja-
dores en la calle entre otros
hechos que provocaron un
daño de grandes dimensio-
nes en todo este sector san-
tafesino y cordobés.

Una mega estafa
en nuestra región

Sigue en Pág. 9
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Los desconocidos
Pero lo más importante,

son los apellidos desconoci-
dos que han sido violentados
por una trama de intereses
que hizo crecer a un banco
de la manera más despropor-
cionada en todo el continen-
te americano en los últimos
treinta años.

Ellos denunciaron, se
movilizaron, pelearon, se
enfermaron y hasta murieron
buscando una explicación de
tamaña estafa.

Según Ernesto De Mat-
tia, ex intendente de Venado
Tuerto entre 1983 y 1995 y
ex presidente de la Unión
Cívica Radical de la provin-
cia de Santa Fe, «la situación
final del BID es algo así
como la lucha entre el Chi-
cho chico y el Chicho gran-
de. Es víctima de múltiples
estafas financieras en conni-
vencia evidente entre unos y
otros».

Indicó que detrás del
BID «hay intereses espurios
en el manejo operativo del
banco, del propio banco Cen-
tral. Parece absurdo pensar
que el Central se equivocó en
el análisis del balance del
banco de La Ribera y en el
balance del Banco Aciso en
el momento de la transferen-
cia. No podemos creer que
eso fueron errores contables.
Era la señora de Pendaz
quien firmaba las auditorías
del Banco De La Ribera. En
verdad, aquí había mala
fe...». De Mattía sostuvo que
«le metieron dos estafas más
y cuando se convirtió en uno
de los bancos más importan-
tes del país, le pegan el ma-
zazo y lo dejan en un estado
de absoluta indefensión, fun-
damentalmente porque des-
de la conducción del propio
BID había compromisos que

no le permitían salvaguardar
intereses de esa banca».

El dirigente está conven-
cido de que los intereses de
la familia Yoma se movieron
en el BID, como también
desde allí surgieron 20 mi-
llones de pesos para apoyar
al gobierno de La Rioja,
cuando el Banco Nación de-
cidió no entregar más fon-
dos, sobre finales de 1994.

León Catz, dirigente del
Frepaso venadense, agrega-
ba en este sentido, que «el
rum rum generalizado es que
intervino la mano de los
Yoma. No estoy haciendo
ninguna acusación. Cuando
se hizo el primer rally inter-
nacional, una de las figuras
protagónicas fue Zulemita
Menem. Se habló de viajes
al Chaco al famoso banco del
Chaco...». El BID había
comprado el 25 por ciento
del Banco del Chaco sobre
finales del 94.

Para el médico Juan
Moscoso, también de Vena-
do Tuerto, «acá queda claro
que no fue solamente la ma-
fia local. Acá intervino en
forma absoluta y certera la
mafia nacional, porque inter-

vinieron los grandes capita-
les, ya sean oficiales o las
grandes corporaciones que
tuvieron la posibilidad de
invertir, entre comillas, en
este banco».

Denuncia que «fue lugar
de lavado de narcotráfico.
Estas cosas se han escucha-
do desde hace 7 u 8 años
atrás. Algo raro ocurría, por-
que las inversiones no se sa-
bía de dónde venían».

Sin embargo no hubo
ningún fiscal federal de la
provincia ni legislador san-
tafesino que haya planteado
la necesidad de conformar
una comisión para investigar
el explosivo crecimiento del
dinero fresco del BID como
tampoco su posterior y estre-
pitosa caída. En Capital Fe-
deral, mientras tanto, los me-
dios no se dieron por entera-
dos de la estafa financiera
más grande de la historia del
país y que involucra al ex
presidente de la Nación y a
los principales integrantes
del stablishment económico
y financiero.

Fuente: “Ciudad blanca,
crónica negra”, Rosario, año
2000, del autor de esta nota.

Viene de Pág. 8

Gabriel Faletto tomó las
riendas de la Comunidad
Regional del departamento
San Justo en reemplazo del
intendente de San Francisco
Damián Bernarte.

Faletto es un dirigente de
buena afinidad con el minis-
tro de Gobierno Manuel Cal-
vo y se reconoce «soldado»
del gobernador Martín Llar-
yora. A tono con sus pares
del cordobesismo afirma que
se siente parte de un equipo
y que estará «donde crean»
que es útil.

«A veces las cosas hay
que provocarlas, está bien
ponerse a disposición, pero
para ello hay que tener for-
mación y experiencia», resu-
me quien llevará la voz can-
tante del intendentismo de
ese punto del mapa.

De 40 años y padre de un
niño, fue presidente muy jo-
ven del club de su pueblo, el
Guido Spano. En 2011, de-
cidió incursionar en política
y fue candidato a concejal,
pero no obtuvo la banca. En
2015, decidió jugar fuerte y
apostó a ser candidato, de-
jando su empleo en un ban-
co, pero cayó derrotado. Se
convirtió en edil, un cargo ad
honorem mientras incursio-
naba en el comercio. En
2019, le llegó su hora: ganó
su primera elección, la cual
revalidó en 2023 con el se-
llo oficialista Hacemos Uni-
dos por Córdoba.

Faletto destacó que su
participación en 2024 den-
tro de la Comunidad Regio-
nal San Justo fue «muy acti-
va» y aclaró que deseaba pre-
sidir este órgano. «Ayuda a
la formación del dirigente.
Participar de las reuniones te

interioriza sobre las proble-
máticas dentro del departa-
mento y hay un compromi-
so para gestionar las solucio-
nes», define sobre su rol.

Pero más allá de la ex-
periencia, el intendente de
Marull reconoce que llevar
adelante esta función les
otorga visibilidad, esa que no
es fácil conseguir en el inte-
rior del interior. «Provoca
que se conozca de dónde so-
mos, qué hacemos. Ayuda,
pero no es determinante por-
que no te garantiza que el día
de mañana seas un ministro
o un legislador. Pero te pre-
para de buena forma en el
caso de que aparezcan desa-
fíos», reflexiona.

El nuevo presidente de la
Comunidad Regional San
Justo tiene tres años de ges-
tión en su localidad por de-
lante. Luego, no podrá pre-
sentarse nuevamente. Acla-
ró que su objetivo es cum-
plir con las promesas de
campaña que están plasma-
das en su última plataforma
electoral. Habla de proponer-
se «metas realizables» para
poder sentir satisfacción una
vez que se termina el man-
dato.

Remarca que existe un
proyecto en marcha que mar-
cará «un antes y un después»
en Marull, aunque para ello
deberán sacrificar otros tam-
bién importantes. Es aquí
donde apunta a la decisión
del presidente Javier Milei de
cortar los fondos para obras
públicas, muchos de ellos
comprometidos en el gobier-
no de Alberto Fernández.

La obra puntualmente es
el cerramiento y climatiza-
ción del natatorio municipal,

que sería inaugurado en mar-
zo próximo. «Es una obra
excluyente y tenía un avan-
ce, por lo que era un pecado
no seguirla. Cuando presen-
tamos el proyecto lo iba a fi-
nanciar Nación y alcanza-
mos a recibir un anticipo,
pero luego con los cambios
políticos no recibimos más
nada. Pudimos completarla
con fondos propios siendo un
esfuerzo muy grande porque
se trata de una obra de más
de 150 millones de pesos»,
explicó.

La «falta
de respeto»
de Javier Milei

Frenar la obra pública no
es algo que sufrió solamente
Marull, sino que todo el in-
terior del país. Y, eso, enojó
a los dirigentes.

«A los intendentes y mu-
nicipios nos faltaron el res-
peto: teníamos convenios fir-
mados de muy buena fe, con
proyectos y rendiciones pre-
sentadas, pero por una deci-
sión unilateral se cayeron.
Como municipio nos hici-
mos cargo de lo que dejaba
la anterior administración,
sin desconocer los convenios
firmados», cuestiona Faletto.

Para el dirigente peronis-
ta, el Presidente y su equipo
desconocen la realidad del
interior. El caso de Marull,
su jurisdicción de casi 50 mil
hectáreas productivas: «Eso
va a parar a Buenos Aires y
no vuelve todo lo que pro-
ducimos, sino que somos
mendigos de lo que aporta-
mos. Desde arriba sufrimos
ninguneo y falta de respeto»,
cerró.

Faletto preside la comunidad regional San Justo
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Provinciales

Con fuertes críticas al
gobierno nacional, Llaryora
inauguró desde la ciudad de
Dean Funes el período legis-
lativo 2025, donde además
repasó la gestión de su pri-
mer año y realizó importan-
tes anuncios

Desde la ciudad de Deán
Funes, el gobernador Martin
Llaryora inauguró el perío-
do legislativo 2025 donde
repasó la gestión de su pri-
mer año de gobierno y de-
fendió el «modelo Córdoba».
«Nunca pensé que el Gobier-
no nacional se iba a desen-
tender tanto de sus obligacio-
nes», manifestó el goberna-
dor respecto al dinero que
Nación dejó de enviar a Cór-
doba como parte del feroz
ajuste que impuso Milei.

El gobernador Martín
Llaryora dio inicio este sá-
bado a la apertura del 147°
Período Legislativo con fuer-
tes críticas al gobierno nacio-
nal y defendiendo el «mode-
lo Córdoba».

Por primera vez, la aper-

tura de las sesiones legisla-
tivas se realizó fuera de la
Capital, teniendo como sede
esta vez la ciudad de Deán
Funes, en el norte cordobés.
Desde allí, el gobernador
anunció un programa de de-
sarrollo productivo para toda
la provincia. «Asumo el
compromiso de hacer crecer
y equiparar todas las zonas
de Córdoba», prometió Lla-
ryora.

En este sentido, el gober-
nador resaltó el rol del Esta-
do, lo contrapuso al gobier-
no nacional y defendió el
«modelo Córdoba»: «Mien-
tras recortan universidades,
mientras recortan el presu-
puesto a las universidades
nacionales, acá en Córdoba
creamos más universidades,
como la que hoy empezamos
a construir acá en Deán Fu-
nes, donde funcionará una
Universidad Provincial, re-
saltó.  Y agregó que «si no
hay Estado que invierta y tra-
baje junto al sector privado
esa comunidad no se desa-

rrolla. Y gobernar es gene-
rar trabajo», destacó.

Beneficios fiscales
para la industria y
el comercio

Las acciones que imple-
mentará la Provincia están
orientadas a potenciar el de-
sarrollo de la industria y el
comercio y van en la misma
línea de los beneficios anun-
ciados recientemente para el
sector agropecuario.

El Gobierno de Córdoba,
en conjunto con la Unión
Industrial de Córdoba, acor-
dó elevar el mínimo no im-
ponible, de manera que to-
das las empresas industria-
les que hayan facturado me-
nos de 2.513 millones de
pesos no tributen Ingresos
Brutos.

De esta manera, «casi la
totalidad de las pequeñas
empresas están exentas del
pago de Ingresos Brutos»,
afirmó Llaryora.

Al mismo tiempo, el go-

bernador confirmó que acor-
dó con la Cámara de Comer-
cio de Córdoba y la Unión
Industrial de Córdoba el be-
neficio del diferimiento en el
pago del impuesto inmobi-
liario urbano para comercios
e industrias de toda la pro-
vincia, medida que ya rige
también para el sector agro-
pecuario.

El gobernador reafirmó
el compromiso por sostener
la promoción industrial, a
través de beneficios como el
no pago de sellos, ingresos
brutos e inmobiliario urba-
no, que solo en 2024 impli-
caron un esfuerzo fiscal de
106 mil millones de pesos.

Además, Llaryora recor-
dó que la Provincia eliminó
el impuesto a la Mera Com-
pra, sostiene la alícuota del
cero por ciento en los Ingre-
sos Brutos para la produc-
ción agrícola y exime del
impuesto inmobiliario rural
a las zonas rojas establecidas
por la ley de bosques, entre
otras medidas.

Seguridad
El gobernador anticipó

que este año pondrá en mar-
cha siete nuevas fiscalías
antinarcotráfico, junto con
más delegaciones y agentes
a la fuerza policial antinar-
cótico.

Destacó el compromiso
de los intendentes que adhi-
rieron a la Ley de Seguridad.

En su discurso, el gober-
nador interpeló a los legis-
ladores que en Córdoba se
opusieron a la creación de las
fiscalías antinarcóticos y al
uso de armas no letales pero
sí acompañan la utilización
de estos insumos en otras
jurisdicciones o a nivel na-
cional.

Superávit fiscal
Estas medidas adoptadas

al comienzo de la gestión,
explicó Llaryora, permitie-
ron que su gobierno pueda
hacerse cargo del Fondo de
Incentivo Docente que debe
financiar Nación y que cons-
tituye casi el 10% del sala-
rio docente; de programas
sociales y de salud que deja-
ron de ser financiados, como
así también de las transferen-
cias que por ley le correspon-
dan a Nación para la Caja de
Jubilaciones.

El mandatario también
puso como ejemplo la inte-
rrupción de Nación a los sub-
sidios al transporte y la inte-
rrupción de la obra pública.

Así, la política de ajuste
de Llaryora no sólo permi-
tieron acompañar las políti-
cas fiscales de Nación, sino
también garantizar el desa-
rrollo de la obra pública pro-
vincial y amortiguar el im-
pacto social y económico que
estas medidas nacionales.

Además, Llaryora enfa-
tizó que la Provincia logró
mantener el orden fiscal sin
desentenderse ni trasladarle
a los municipios, responsa-
bilidades que son del gobier-
no provincial. «Hoy lo pue-
do decir mirándolos a los
ojos a los intendentes presen-
tes, en cada pueblo y ciudad
de la provincia hay una obra
en marcha o programada, de
manera conjunta. Por eso, en
Córdoba no paramos», enfa-
tizó.

En este sentido, Llaryo-
ra informó que continuará
aplicando medidas de auste-
ridad que, sin alterar los ser-
vicios, permitan que Córdo-
ba siga progresando sin po-
ner en riesgo el delicado
equilibrio fiscal. Y anunció
que en los próximos meses
reducirá en un 30% el nú-
mero de agencias existentes
en el organigrama del Esta-
do provincial.

Plan Noroeste y el
Sur – Sur provincial

El gobernador Martín
Llaryora anunció la puesta
en marcha del Plan de Igual-
dad Territorial del Noroeste
y el Sur Sur Córdobés,

Para ello, Llaryora anun-
ció que su gestión destinará
hasta el 5% del total de la
recaudación del impuesto de
Ingresos Brutos en proyectos
de desarrollo para el Noroes-
te y el Sur Sur de la provin-
cia.

Y anunció que todas
aquellas empresas o indus-
trias cordobesas que deciden
invertir en estas regiones,
van poder destinar hasta el
100 por ciento de Ingresos
Brutos que les hubiera co-
rrespondido pagar, a una in-
versión productiva.

Para el caso de la cons-
trucción de galpones para
plantas industriales, esa des-
gravación alcanzará el 100
por ciento del monto total de
la inversión. Y de esta ma-
nera, elevar la cantidad de
metros cuadros para la pro-
ducción.

En cuanto al turismo,
que tiene una potencialidad
enorme de desarrollo, el
mandatario provincial anun-
ció que se va a desgravar del
100% de lngresos Brutos
para nuevas inversiones en
hotelería, cabañas y afines
tanto en el arco Noroeste
como en el sur extremo de
la provincia.

Finalmente, para el sec-
tor agropecuario, se otorga-
rá un 50% de desgravación
Ingresos Brutos para nuevas
inversiones de agricultura
intensiva, plantaciones y ga-
nadería para ambas regiones.

De esta manera, expresó
Llaryora, «con infraestructu-
ra, con incentivos fiscales y
con mano de obra calificada
por la educación, el sector
privado verá en estas regio-
nes una enorme oportunidad
de crecimiento y, si el con-
texto del país en el que vivi-
mos lo permite, pronto po-
dremos ver los frutos de ese
esfuerzo y podremos mirar a
cada uno de los habitantes
del noroeste y el sur sur cor-
dobés y decirles que hemos
cumplido con el deber de
poner al Estado y sus recur-
sos al servicio de la construc-
ción de una provincia más
justa en sus posibilidades de
desarrollo; podremos decir-
les que hemos reparado una
deuda histórica con todos y
cada uno de ustedes».

Desde Dean Funes Llaryora defendió el modelo cordobés y realizó anuncios para el 2025
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Sucesos

Detuvieron a un hombre
que robo en una obra en
construcción. Se trata de un
hombre de 31 años que es-
caló un cerco para perpetrar
el robo

Un hombre de 49 años
denuncio que autores igno-
rados, tras escalar el cerco
perimetral de una obra en
construcción que se encuen-
tra sobre calle Alberdi se lle-

varon cables, un termo y un
mate

La investigación los lle-
vo a allanar un domicilio
sobre calle Suipacha, donde
ubicaron los elementos roba-
dos en la obra, como así tam-
bién secuestraron prendas y
procedieron a la detención de
un hombre de 31 años por
orden de la fiscalía de turno
con sede en San Francisco.

Freyre
Robaron en obra en construcción

Una persona lesionada
fue el saldo de un triple cho-
que en el cruce de las rutas 1
y 17, donde se encuentra la
Policía Caminera. Actuaron
Bomberos de Brinkmann

En el cruce de las rutas 1
y 17 por causas que son ma-
teria de investigación una ca-
mioneta Ford, un Chevrolet
y un Honda impactaron
cuando uno de ellos habría
intentado cruzar.

Morteros
Allanaron
varios domicilios

Uno de los allanamien-
tos se concretó en calle Itu-
zaingó al 1200, donde per-
sonal policial secuestró ele-
mentos relacionados a un
hecho de robo denunciado
dos días antes.

En Chacabuco al 1200 y
en Bv. 25 de Mayo esquina
Libertador, domicilios en los
que se logró el secuestro de
elementos de interés para la
investigación relacionada al
robo cometido en el come-
dor La Pulpería.

En Chacabuco al 1300 y
al 500, secuestraron elemen-
tos vinculados a un intento
de robo, denunciado mo-
mentos antes.

En Pasteur al 700, se-
cuestraron un celular relacio-
nado al robo de un aire acon-
dicionado y un parlante,
cuya denuncia se radicó el
día anterior.

en calle Uspallata S/N,
secuestraron una bomba de
agua robado en el predio de
Sociedad Rural, lugar de
donde también se llevaron
una mochila con herramien-
tas varias.

Dos delincuentes esta
madrugada robaron una ca-
mioneta Ford doble cabina
en San Guillermo

Una camioneta Ford
Ranger doble cabina, mode-
lo 2004, color champagne
dominio ENF 768 que se
encontraba estacionada en el
patio de la vivienda de su
propietario Roque Sánchez
con las llaves puestas fue ro-
bado por dos personas que se
movilizaban en moto.

Robaron camioneta en San Guillermo

La vivienda donde se
encontraba la camioneta está
ubicada en Cura Brochero y
Corrientes en loteo Pagnuco
paralelo a las vías del ferro-
carril, donde se observa que
a alrededor de las 2 de la
mañana dos hombres llegan
al lugar en una moto honda
CG de color azul, llevándo-
se uno de ellos el vehículo,
saliendo hacia la zona rural.

La Fiscal en turno de la
Unidad Fiscal de San Cris-

Un colectivo transpor-
tando en su mayoría adoles-
centes con bebidas alcohóli-
cas fue interceptado en San
Francisco con rumbo al lo-
cal bailable Morocco de
Brinkmann

Un colectivo con la ins-
cripción de la Empresa In-
diana Viajes que transporta-
ba 49 adolescentes menores
de edad con bebidas alcohó-

licas fue interceptado en
Avda Maipú de San Francis-
co saliendo hacia la ruta pro-
vincial 1 en la madrugada
del domingo

En el operativo realiza-
do por la Dirección de Se-
guridad Vial del municipio
de San Francisco determina-
ron que transportaba una
cantidad de pasajeros supe-
rior a la permitida, trasladan-

Interceptaron colectivo con 49 adolescentes con
bebidas alcohólicas que eran llevados a Brinkmann

do a 55 personas, de las cua-
les 49 eran adolescentes me-
nores de edad.

Pero más grave aún es
que la empresa permitió que
los adolescentes menores de
edad contaran con bebidas
alcohólicas por lo que Segu-
ridad Vial pidió la presencia
de Policía de la provincia de
Córdoba, dando interven-
ción a la Jueza de Faltas,
quien dio las órdenes sobre
los procedimientos a seguir.

La Jueza habría ordena-
do que los adolescentes do-
miciliados en San Francisco
sean entregados a sus proge-
nitores y que el colectivo sea
escoltado a Devoto y Arro-
yito para que los adolescen-
tes domiciliados en esas po-
blaciones también sean en-
tregados a sus padres

No hubo información si
tomó intervención el Juzga-
do de Niñez y Adolescencia,
como así tampoco si dieron
intervención a la justicia or-
dinaria por el permitir la te-
nencia de bebidas alcohóli-
cas a adolescentes o si la Jue-
za de Faltas resolverá que
con un aporte económico
denominado multa para en-
grosar las arcas municipales
facilitando que los empresa-
rios sigan cometiendo el mis-
mo delito en los próximos
fines de semana.

tóbal, ordenó que se pasen
las actuaciones de la Comi-
saría 5ta de San Guillermo,
a la Dirección de  Policía de
Investigaciones de la ciudad
de Ceres.

Una persona ocupantes
de uno de los vehículos fue
trasladada al Hospital Muni-
cipal de Brinkmann, mien-
tras que el resto de las per-
sonas salieron por sus pro-
pios medios sin sufrir lesio-
nes

Bomberos Voluntarios de
Brinkmann se encargaron de
cortar ordenar el tránsito y
remover los vehículos para
liberar la ruta.

Triple choque en el cruce de la ruta 1 y 17
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